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兩個女兒都熱切投入劇場，父母起初很
是反對，覺得一個女孩人家，正正經經做
文職多好，為什麼要做這些？每天搞到兩
三點回來睡覺，整天不見蹤影，一個月回
家吃一次飯，又常對她們說：「女孩青春
有限，女孩很容易殘的，你們整天這樣熬
夜，熬不熬得下去啊？」但起初的反對，
在兩姊妹這麼多年的堅持下來，也歸於無
聲。
有諗到想放棄的時候嗎？或許也不是沒

有過迷茫期。
映鴻說：「最迷茫是何sir剛走的時候，
真的很迷茫，因為一直有人帶着我們，他
走了，我們也好像還沒學有所成，兩頭不
到岸，那我們究竟是要繼續走還是要重新
換一條路？過去一路都是他帶着我們，什
麼都不用擔心，就算我們真的沒錢吃飯，
他也會給我們足夠的生活費，但突然他走
了，而保險那邊業績本來就不是多好。新
客戶也沒時間去找，當時覺得很迷茫。該
怎麼樣走下去？走哪條路好？」
幸運在於映鴻遇到了她現在的老公，他
給了她很多支持，因為彼此是同一個界別
的人，他很明白她的焦慮。
他曾經同她一樣想過還要不要繼續走這

條路。「雖然他比很多人幸運，一出來已
經做主角，但他都覺得一萬來塊根本不夠

用，你可想而知沒有穩定收入會更艱
辛……最後他選擇了先出去賺錢以後再回
來這個界別。」
他知道映鴻的情況後說，經濟上不要她

擔心，並告訴她：「你喜歡什麼就去把它
做好。」
剛剛得知妹妹要嫁人時，姐姐映清哭到

控制不住自己。她坦言自己「接受不到一
年之內要失去兩個心愛的人。」
好像變成突然之間，就只剩自己一個。
從娘胎中就在一起的兩姊妹，一路互相扶
持。從小到大都是一起，映清從沒試過自
己一個。但慢慢地，她開始能夠明白，自
己並沒有失去妹妹，而只是多了一個更關
心她的人。
明年二月，映清就會讀完「一年制戲劇

證書課程」的進階部分，畢業之後，當然
劇團仍舊是她第一位的牽掛。但與此同時
也要重新開始上路。她說做演員就是不斷
拆開自己、再聚合自己。關於未來，她懷
有無限希望，也不斷勉勵自己更加活在當
下、心無掛慮、拆開自己的所有枷鎖，去
做一個好演員。
所以映清，你的目標是做個好的演員而

不是明星對嗎？
她笑起來眼睛彎彎。「沒錯，就是這

樣。」
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其實映清映鴻兩人起初對劇場的
認知完全是空白，中學時候學

校劇社不夠人，miss找兩個人過去
幫手，先是幫手做些後台道具的內
容，第二年全港戲劇匯演，兩姊妹所
在的學校也有參加。導師見到她們兩
個是孿生姊妹，就特別為兩人寫了個
劇目。
映清說：「其實當時我們沒試過表

演，個性也比較被動收斂，根本不想
做主角，都不知表演是什麼，一想到
要對着那麼多人表演也會害怕。」而
在映鴻的印象中，自己第一次站在台
上時大幕還沒拉開，手腳就已經在不
停發抖。
那一年，她們只有中四。
做完那套戲，miss拿着一張poster

建議這對孖女暑假去參與「劇壇新秀
特訓營」，告訴她們特訓營中有劇壇
的重量級前輩何偉龍老師，可是兩人
根本不曉得何偉龍是誰，只知道是和
一班資深演員去學。「什麼都是
miss教的，我們也不懂拒絕。」
就是這麼被動的兩個小姑娘，到了

特訓營裡，課上更是被動地別人做什
麼她們跟着做。直到要做杜國威的
《榕樹下》時被告知要casting。映
清說：「當時的心態就是別叫我們做
主角，做些邊邊角角的角色行行企企
就好。」那次的演戲經驗也確實是行
行企企，唯一最幸運收穫，就是認識
了精神導師何偉龍。

林映清由衷覺得認識何sir是幸運的
事。「本來在課上和他並不熟絡，他
都沒注意過我們。是《榕樹下》一些
主角約了何老師吃飯，問我們兩個要
不要一起。吃飯時大家聊天閑談，聊
到對感情的看法。我就說，其實十年
時間都很快，眨下眼就過去了。」何
偉龍聽到這句話，才開始留意這對姊
妹——原來如今這年代，居然這麼年
輕的人也會覺得十年很短。
而林氏姊妹在劇場界別中的啟蒙導
師和引路人，都是何sir，
映清說自己小時候看一些人排戲，也有發
過明星夢，喜歡整天照鏡子。而跟在何sir身
邊久了，她開始問自己：那為什麼跳不出自
己的框框多去面對其他人呢？「其實做戲也
不是很難嘛，大家都很誠懇地交出一部分自
己，那我覺得自己也可以啊。」兩人慢慢一
路跟着何sir看他給劇團排戲，一路跟着學跟
着看，也幫手做些後台服裝、宣傳票務和化
妝的工作。
接觸多了之後，何偉龍開始問兩個小姑
娘，你們究竟想做什麼？喜歡什麼？
映清和映鴻是讀酒店系，兩人的專業完全
和表演無關。老師說她們的笑容這麼好，做
服務性行業正合適。而何sir則教她們：你們
在酒店做事不要只是做事，也觀察下那些人
怎樣溝通相處。映清說：「所以我去灣仔一

間五星酒店上班時，也就東張西望，整天見
到名人，嘗試着去觀察人，也會講出自己的
觀察。」而其實，那已經是表演訓練的一部
分。
正正式式決定走劇場這條路，是這兩三年

的事。兩人之前一直在摸索：究竟是喜歡做
明星還是喜歡表演？
何sir也一直在問她們這個問題：「究竟你

們是喜歡紅？還是喜歡做演員？」
映清自問了很多次，一路掙扎，最後確定
自己是喜歡表演的。「至於紅不紅？對我來
說是另一件事，紅當然好，但紅不了，有些
人會選擇離開。我首先確定的是自己喜歡這
件事，喜歡我就要沿着這條路走下去，至於
紅不紅，要看天時地利人和，那不是我控制
的，我不會因為不紅，就放棄這條路。」

其實兩姊妹考慮去做保險，也有和何sir
商量過。映清笑說：「見到份工很正哦，
有晉升機會，時間能自己安排又可以進
修，他就跟我們說，你們的性格都可以做
了啦，你們笑容好，對人又夠真，做這份
工作也可以幫到人。」
去見工的時候，公司問兩姊妹最想要
什麼，她倆異口同聲：想要自由——希望
多些時間幫劇團，劇團一排起戲時間就很
full，所以時間上可以自由支配的工作尤其
重要。「上司大概以為我們會說最想要的
是錢。但我們很確定，我們要自由，上司
也很配合我們，有show的時候我們就把重
心放在劇團。」
劇團一個月的收入微薄，不過幾千塊，
好處是可以一邊上課一邊學戲，姐姐映清
認為劇團提供一個學戲的平台給自己，最
為重要。「自己也沒有到很資深能收一個
很合理價錢的 level，所以也是在不斷去

學，有錢給我已經是bonus，錢是多是少都
是另一個問題，最重要是有個平台讓我去
grow up自己。」
映清從2012年開始讀「一年制戲劇證書

課程」，同時在劇團幫手做一些行政宣傳
事務，她說自己比起圈中其他人已算好很
多，起碼又能做自己喜歡的事又有一些收
入。
映鴻則坦言：「做我們這行的很多人在
外面跑freelance，他們更加勞碌，要做下其
他part time，甚至做些飲食業侍應，大家
都是這樣，不覺得苦。時間一空出來就來
排戲讀課程，都是為了維持生計之餘，追
求自己想追求的事。」
在劇團，姊妹二人一年會參與四個

production，每個劇目排戲要兩個月，演出
一個月，所以一年下來時間也是相當緊
張。映鴻覺得幸運在於「普通的劇團，一
個production是做六場，而我們劇團因為和
牛池灣文娛中心有伙伴計劃，所以我們能
做十幾二十幾場，這樣變成每一個劇都會
演十幾場，所以我們成長得很快。」
生活就是在夢想和現實之間找到一種平

衡。排戲的時候，兩人都不再出去見客
戶。映鴻說：「因為我們追求的不是物質
或金錢上的問題，當然錢很重要，但做保
險最好就在於時間可以自己安排，一個月
做幾張單回來，可能公司就不會再找你
了。」cover到生活費就好，剩下的時間要
留給劇場。

身在劇場界，想要賺錢，除非大紅大
紫——成名到你的名字一出來剛一賣票就
搶購一空。那或許未來是兩姊妹的目標，
但目標沒達成之前，她們並無失望。
「過去何老師一直和我們講這些，說如

果你想紅，就真的不要做舞台了，他說你
們不要把那個紅，想像到好像是電影明星
的程度，以為接個廣告就賺多少多少錢，
劇場和那個，完全是兩碼子事，再紅也是
舞台劇界內的認受——普通市民可能根本
不會看舞台劇，所以就算再紅，認識你也
是固定那些觀眾。」
劇場界如今競爭這麼大，APA每年那麼

多畢業生，但圈子就這麼大餅就這麼大，
政府給的資源又不夠，映清說她很多朋友
讀完APA出來都是教書，想要很快做到主
角更是難上加難。
所以她對自己目前的狀況，已很感恩。

覺得很幸運認識到何sir。「他很積極，我
本身又很樂觀，加上他的正能量，就覺得
人生本來就應該是這樣的，應該向好
的那面看。自己都有很多不足要改
善，所以要不斷學習，要拿得起放得
下，要能將自己拆解，才能繼續走下
去。」
好消息是妹妹映鴻這個月即將大

婚，她的另一半以前是APA畢業，之
後在香港話劇團做全職演員。「不過
現在他脫離這個圈了，因為……要有
所取捨，人生不可能每樣好處都

有。」映鴻的老公選擇了暫時離別舞台。
「其實他很喜歡做戲。所以相信只是暫

時離別，等賺到足夠生活費讓家人可以安
穩些，他就可以重新回來。」映鴻說自己
現在會擺更多時間在先生那邊，兩個要一
起捱到她先生創業上了軌道才行。但是否
就此疏遠舞台這條路，她斬釘截鐵說不
會——「我在這條路上學到的東西，可以
用在很多地方，譬如怎樣和客人溝通，怎
樣和人打交道。」
「後悔」好像是個從來不會出現在兩姊

妹字典中的詞。
映清有時候想到自己當初為什麼會選戲

劇，就明白了如今的堅持。「因為這個平
台可以讓你燃燒青春，我覺得青春就應該
五光四射、熱情奔放、很有火。戲劇吸引
人的地方就是燃燒自己的生命同時，又確
實在做喜歡的事。」她說自己只想要活在
當下、忠於自己。結果是怎樣還未可知，
但只要繼續走下去就是了。

「不紅」也會堅定走下去

行走在夢想與現實間

活在當下就是無悔

未來的路會更好

■林氏姊妹參演的《長髮幽靈》劇照
（受訪者提供）

■《長髮幽靈》劇照
■《找個人和我上火星》劇照

（受訪者提供）
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據統計據統計，，香港劇界目前主要有三類劇團可供香港劇界目前主要有三類劇團可供
新人畢業生就職新人畢業生就職。。但每年有廿名畢業生但每年有廿名畢業生，，市市
場吸納不多場吸納不多。。
11九大藝團中的進念九大藝團中的進念、、中英和香港話劇團中英和香港話劇團
22接受藝術發展局補助的劇團接受藝術發展局補助的劇團（（十餘個十餘個））
33 完全沒有接受任何資助完全沒有接受任何資助、、較為活躍的獨立較為活躍的獨立
劇團劇團（（二十個左右二十個左右））


